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ЧИТАЙТЕ 
В ЭТОМ НОМЕРЕ:

Отец Константин (Ши-
пунов), недавно причис-
ленный к лику святых, 
наставлял своих чад, 
что Нагорную проповедь 
Спасителя хорошо бы 
помнить наизусть. Для 
чего так учил паству этот 
уральский батюшка? Что-
бы нося слова Христа в 
своем сердце, мы меняли 
нашу жизнь к лучшему. 
Иеросхимонах Констан-
тин обозначил важную 
связь между Евангелием 
и нашей жизнью.
Хотя Нагорную проповедь 

знают наизусть немногие, ее 
знаменитое начало в Евангелии 
от Матфея мы постоянно слы-
шим на Литургии. И заповеди 
блаженств церковный народ 
помнит хорошо. Чествуя свято-
го евангелиста Матфея (память 
его 29 ноября), поразмышляем 
о заповедях блаженств, кото-
рые мы читаем благодаря ему. 
И еще заострим внимание на 
связи, какую имеет Евангелие и 
подвиг христианской жизни.

***
Христос дает блаженство 

всем тем, кто старается испол-
нять Его заповеди. Кто это?
Во-первых, это нищие ду-

хом. Существует множество 
трактовок этих двух слов, нас 
в данном случае интересует 

аскетическое прочтение Ново-
го Завета. Ясно, что духовно 
богатыми считают себя гордые 
люди, пораженные страстью 
гордости. Значит, нищие духом 
– это те, кто далек от горделиво-
го самодовольства, кто сознает 
свою духовную нищету и просит 
у Бога всего необходимого для 
духовной жизни.
Еще Христос ублажает пла-

чущих. Вообще плач считается 
проявлением печали. Сама 
же печаль бывает разная. Со-
гласно аскетическим писаниям, 
есть «печаль мирская», которая 
происходит от невозможности 
удовлетворить свои страсти. 
И есть печаль по Богу, которая 
вырастает из сознания своей 
отдаленности от Бога. Это по-
каянное чувство. Оно может 
порождать слезы – радостот-
ворный плач, как говорят под-
вижники. Подобный духовный 
плач завершается радостью от 
Бога, и подвиг покаяния возво-
дит человека к блаженству.
Следующее блаженство обе-

щано кротким. Добродетель 
кротости противоположна стра-
сти гнева. Заметим, многие 
войны начинаются именно с 
гнева, с яростного желания за-
воевания новых земель (сами 
разгневанные завоеватели мо-
гут считать их своими, которые 
враг несправедливо захватил). 

В противоположность этому 
кроткие «покоряют» земли и 
народы без гнева, бесстрастно. 
Сам Господь чудесным обра-
зом даст им пространство для 
жизни.
Умение прощать, готовность 

помочь ближнему делает чело-
века ближе к Христу. Милости-
вым людям Христос обещает 
Свое помилование, то есть 
прощение грехов. Отцы говорят, 
что самый короткий путь к про-
щению грехов – не осуждать 
других людей. Думается, это 
к милосердию имеет прямое 
отношение.
И еще поразмышляем о во-

йне и всяческих конфликтах. 
Значение миротворцев в острой 
ситуации конфликта хорошо 
понимаем все мы. Согласно 
Евангелию, христиане, при-
носящие примирение врагам, 
назовутся даже сынами Божии-
ми – людьми, действующими в 
Духе Божием. Оттеним хоро-
шенько эту мысль, припомнив, 
что в переводе с греческого 
диаволос – это клеветник; тот, 
кто производит раздоры. Люди, 
которые стравливают других 
людей и разжигают войны, – это 
люди не Христова духа.
Господь не скрывает от Сво-

их последователей, что весь 
мир ополчится на христиан. На 
своем жизненном пути ученики 

Христа столкнутся с испытания-
ми, а некоторые и с гонениями. 
Однако гонения за правду не 
отнимут у христиан блаженства. 
Не в силах отнять! Подчеркнем, 
именно гонения за правду. Кро-
ме гонений за правду бывают и 
другие гонения. Помнится, сын 
протоиерея Глебы Каледы рас-
сказывал мне о 1970-х годах: 
«Мы жили на первом этаже. 
Папа служил у нас на квартире 
тайно. Он требовал на время 
службы закрывать форточки 
и всячески старался, чтобы 
никто из соседей не услышал 
молитв. Мы сначала думали, 
что это выглядит как-то несме-
ло. Потом поняли: пострадать 
за Христа – одно, а пострадать 
за самонадеянность и недаль-
новидность – другое». Тем, кого 
гонят за Христа, помогает в ис-
пытаниях Сам Господь наш.

***
Путь святости нельзя рав-

нять с разнообразными путями 
религиозного самосовершен-
ствования.
Счастливый удел ждет тех, 

кто жаждет праведности (греч.: 
дипсонтес тин дикеосинин. – 
Мф. 5: 6) – кто жаждет святости. 
Блажен человек, который так 
ищет праведной жизни, как ис-
томившийся в пустыне путник 
ищет воду. Идущие путем свя-
тости получат ее от Господа. 
И этот путь не надо равнять с 
разнообразными путями рели-
гиозного самосовершенство-
вания. С православной точки 
зрения, никакой человек не 
может самостоятельно стать 
святым. Прийти к духовному 
совершенству можно только с 
помощью Божией благодати.
Бывает, люди неверующие 

упрекают христиан: «Твоя вера, 
в общем-то, напрасна. Кто ви-
дел Бога? Я не видел, ты тоже. 
Разве Бог существует?» На это 
есть ответ: «Прежде, чем видеть 
невидимого Бога, надо очистить 
свою душу от страстей, стать 
бесстрастным. Я не могу себя 
таковым назвать, ты тоже. Если 
мы с тобой не видели Бога, это 
не значит, что Бога нет. Это 
значит, что мы не поднялись до 
бесстрастия». Действительно, 
Христос обещал, что чистые 
сердцем увидят Бога. Сначала 
совершается духовное очище-
ние, и лишь потом открывается 
созерцание (чистая молитва, 
созерцательная молитва).
Перечитывая заповеди бла-

женств, мы обнаруживаем в них 
богатое аскетическое содержа-
ние. И чувствуем их связь с под-
вигом святых отцов и с нашей 
христианской жизнью.

Диакон 
Павел 

СЕРЖАНТОВ
Православие.ru
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ВОЛОНТЕРЫ ПРАВОСЛАВНОЙ СЛУЖБЫ 
«МИЛОСЕРДИЕ» КОРМЯТ МАЛОИМУЩИХ И 
БЕЗДОМНЫХ ЖИТЕЛЕЙ ГОРОДА НАХОДКИ

Православная служба 
«Милосердие» Находкин-
ской епархии, которой 
руководит иерей Георгий 
Москаленко, клирик хра-
ма Рождества Христова, 
продолжает организацию 
горячих обедов  для мало-
имущих жителей Находки. 
В субботу, 29 ноября в 
район пересечения улиц 
Ленинградской и Наход-
кинского проспекта во-
лонтеры «Милосердия»  
привезли тридцать порций 
рыбного супа, гречневой 
каши, квашеной капусты, 
хлеба и рыбных консер-

вов. К 12 часам дня собралось пятнадцать человек из числа тех, кто не 
имеет возможности полноценно питаться.
В холодное время года (с ноября по апрель) добровольцы 2-3 раза в неделю организуют 

раздачу горячего питания в местах пребывания бездомных. Следующей точкой выдачи в 
этот день горячих обедов стал район Почтового переулка.  Раздача горячих обедов для 
малоимущих является одним из направлений деятельности социального отдела Наход-
кинской епархии.

Пресс-служба Находкинской епархии

Его Преосвященству сослужили: иерей Иоанн Березовский и иерей 
Виталий Шаркеев.
По заамвонной молитве епископ Николай, в сослужении духовенства 

Собора, возглавил праздничное славление Богородице и обратился к 
прихожанам храма с архиерейским словом, в котором в частности ска-
зал: «Пречистый храм Спасов, многоценный чертог и Дева, священное 
сокровище славы Божия, днесь 
вводится в дом Господень, бла-
годать совводящи, Яже в Дусе 
Божественном, Юже воспевают 
Ангели Божии: Сия есть селение 
Небесное, – такие удивительные 
слова слышали мы в кондаке 
праздника Введения. В этот 
день на ступенях ветхозаветной 
святыни Иерусалимского храма 
поставляется трёхлетняя Юница, 
торжествующая и радующаяся. 
Так Бог Отец из всех отроковиц 
избирает Себе единую в Матерь 
Сыну Своему. И, избрав, привёл 
Её к Себе в Свой Царственный дом, в храм, и здесь заключился завет: 
Он избрал, а Она обещалась в верности. Так произошло духовное об-
ручение между Богом Отцом и Девой Марией. Дева обручается Богу Отцу, 
готовится быть Материю Сыну и воспитывается Духом Святым. Дар Божий 
людям — Пресвятая Дева — плод молитвы престарелых родителей, через 
Неё — Христос, возвращается людьми Богу, как дар Ему от людей, как 
жертва благоприятная, благовонная. И с этим вхождением, в предчувствии 
великих перемен в мире, впервые на вчерашнем всенощном бдении хор 
пел слова радости и надежды: «Христос раждается, славите; Христос с 
небес, срящите»!
Всем нам, братья и сестры,  в этот великий день праздника желаю 

пройти сквозь храм Божий, чтобы воспитаться и возрасти в нём, чтобы и 
завершился этот путь во святилище Божием, на Небе, куда уже восшёл 
со Своею жертвенной Кровью за нас Сам Христос — Первосвященник 
будущих благ. Аминь».

3 декабря 2014 года, в канун праздника Введения во храм Пресвятой Владычицы нашей 
Богородицы и Приснодевы Марии епископ Николай возглавил всенощное бдение.

Пресс-служба Находкинской епархии

ПРАЗДНИК ВВЕДЕНИЯ ВО ХРАМ 
ПРЕСВЯТОЙ БОГОРОДИЦЫ

Поселок  Лазо. 13 декабря 2014 года в православном храме преподобного 
Серафима Саровского возник пожар, вследствие чего зданию был нане-
сен существенный ущерб. Богослужебные сосуды и другие священные 
предметы в алтарной части храма удалось уберечь от огня.
Серафимовский храм в Лазовском районе Приморья строился из дерева, к настоящему 

времени его возведение не было полностью завершено. Однако храм был действующим, 
в нем проводились регулярные богослужения.
Как сообщили в Находкинской епархии, сегодня члены епархиальной комиссии, назна-

ченной епископом Находкинским и Преображенским Николаем для расследования ЧП, 
отправятся в поселок Лазо. Их задачей будет выяснение причин пожара, а также оценка 
перспектив восстановительных работ.
С целью поддержки приходской общины поселка Лазо, оказавшейся в настоящее время 

в бедственной ситуации, Находкинской епархией объявляется сбор пожертвований.

Официальный сайт Владивостокской епархии МП РПЦ

КОМИССИЯ НАХОДКИНСКОЙ ЕПАРХИИ ВЫЯСНИТ 
ПРИЧИНЫ ПОЖАРА В ХРАМЕ ПОСЕЛКА ЛАЗО

В Находке на этой неделе сформирова-
на и начала свою работу Общественная 
палата. В её состав вошли 9 представи-
телей  бизнеса, общественных, ветеран-
ских и религиозных организаций.
По благословению епископа Находкинского и 

Преображенского Николая, в состав городской 
Общественной палаты вошел иерей Виталий 
Шаркеев, секретарь – референт управляющего 
Находкинской епархией, руководитель епархи-
ального информационного отдела. У священника 
имеется успешный опыт работы с органами госу-
дарственной власти, молодежными организациями, общественной деятельности.

«Мы видим своей главной задачей развитие институтов гражданского общества, под-
держку социально значимых проектов общественных организаций, духовно-нравственное 
и патриотическое воспитание молодёжи. В структуре Общественной палаты  Находки соз-
дано три комиссии. Первая займётся вопросами экономики и  содействия экономическому 
росту, комиссия, занимающаяся вопросами нравственного и духовного воспитания, и тре-
тья комиссия   по качеству и комфортности жизни в городе. Мы готовы  сегодня провести  
анкетирование жителей города по самым волнующим вопросам, чтобы узнать о наличии 
острых проблем в обществе. Я уверена, что Общественная палата станет инструментом 
и своеобразным мостом, который поможет  обществу взаимодействовать с властью», – 
рассказала председатель Общественной палаты Марина Нургалиева.
В своей работе Палата будет тесно взаимодействовать с органами местного самоуправ-

ления, разрабатывать для них рекомендации и предложения с учетом общественного 
мнения. Таким образом, палата позволит жителям принимать непосредственное участие в 
управлении родным городом и контролировать работу городских властей. Решено, что Об-
щественная палата Находки будет создана на базе ныне действующего Координационного 
совета, но состав его в дальнейшем значительно расшириться. На заседании совета было 
принято за основу Положение об общественной палате, которое прошло предварительную 
экспертизу в структурных подразделениях городской администрации. В недельный срок 
участники совета могут направить свои предложения в проект положения, после чего оно 
будет вынесено на окончательное утверждение. Кроме того, одобрена структура палаты. 
Ожидается, что первое заседание палаты состоится уже в декабре.

Пресс-служба Находкинской епархии

ИЕРЕЙ ВИТАЛИЙ ШАРКЕЕВ ВОШЕЛ В СОСТАВ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ ГОРОДА НАХОДКИ

13 декабря 2014 года, в день па-
мяти св. апостола Андрея Перво-
званного, епископ  Находкинский 
и Преображенский Николай со-
вершил Божественную литургию в 
Свято-Андреевском храме ЗАТО г. 
Фокино.
Его Преосвя-

щенству сослу-
жили: протоие-
рей Александр 
К о в а л е н к о , 
секретарь На-
х од к и н с к о й 
епархии, на-
стоятель хра-
ма  в  чес ть 
вмч. Георгия 
Победонос -
ца, п. Дунай; 
иерей Роман 
К а п и т а ню к , 
руководитель 
епархиального 
отдела духовного образования и катехиза-
ции; настоятель Свято-Андреевского храма 
ЗАТО г. Фокино; иерей Алексий Пикулин, 
настоятель храма в честь Иверской иконы 
Божией Матери, п. Смоляниново; иерей 
Алексий Усанов, клирик храма в честь св. 
апостола Андрея Первозванного ЗАТО г. 
Фокино.
За богослужением молился глава город-

ского округа ЗАТО г. Фокино Сергей Алек-
сандрович Терентьев.
Проповедь на запричастном стихе произ-

нес иерей Роман Капитанюк.
По заамвонной молитве епископ Николай 

в сослужении духовенства возглавил празд-
ничный молебен и крестный ход.

По окончании крестного хода владыка Ни-
колай во внимание к сотрудничеству в деле 
духовно-нравственного воспитания солдат-
срочников и возрождения православных 
традиций в Русском воинстве во славу Пра-
вославной Церкви и нашего Отечества вру-
чил архиерейские грамоты командующему 

Приморским 
объединени-
ем разнород-
ных сил контр-
адмиралу Ва-
диму Франци-
евичу Кулить,  
к о м а н д и р у 
войсковой ча-
сти № 36199 
полковник у 
Алексею Ни-
к о л а е в и ч у 
Кандабарову, 
заместителю 
к о м а н д и р а 
войсковой ча-

сти № 36199 по работе с личным составом, 
капитану 2-го ранга Артуру Александрови-
чу Чигринову, командиру войсковой части 
№ 29982 полковнику Ярославу Юрьевичу 
Носань-Никольскому, заместителю коман-
дира войсковой части № 29982 по работе с 
личным составом, подполковнику Андрею 
Валерьевичу Непомнящих.
В завершение епископ Николай обратился 

к прихожанам с архиерейским словом, в 
котором рассказал о земной жизни св. апо-
стола Андрея Первозванного и поздравил 
всех присутствующих престольным празд-
ником храма.

Пресс-служба Находкинской епархии

ПРЕСТОЛЬНЫЙ ПРАЗДНИК В ГОРОДЕ ФОКИНО
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Студия «При-
морская митро-
полия» выпусти-
ла видеофильм 
«Тихоокеанский 
рубеж». Темой 
для первой боль-
шой епархиаль-
ной видеорабо-
ты был выбран 
подвиг новому-
чеников. Фильм 
стал участником 
первого конкур-
са видеофиль-
мов на Между-
народном  фе -
стивале церков-
ных СМИ «Вера 
и слово-2014». 
А премьерный 
показ состоялся 
во Владивосток-
ском епархиаль-
ном управлении 
в рамках кругло-
го стола «Цер-
ковная  жизнь 
и современные 
средства мас-
совой информа-
ции и коммуни-
кации».
О новой работе 

рассказывает автор 
фильма Сергей Ка-
рабанов:

- Тема новомуче-
ников применитель-
но к Владивостоку 
объединяет в себе 
целый пласт под-
тем. Богоборческий 
XX век, разрушение 
храмов, разграбле-
ние монастырей, го-
нения на Церковь, 
аресты священнос-
лужителей ,  эми -
грация, репрессии 
против верующих, 
наконец, массовый 
геноцид сотен ты-
сяч соотечественни-
ков в пересыльных 
лагерях Владлага. 
Кроме того, из темы 
новомученичества 
вытекает и совре-
менное устроение 
церковной жизни на 
берегах Тихого оке-
ана. Во Владивосто-
ке епархия начала 
возрождаться лишь 
двадцать лет назад, 
возрождаться на том 
единичном насле-
дии, которое было 
сохранено поистине 
чудесным образом – 
промыслом Божиим 
и подвижническими 
усилиями духовных 
последователей но-
вомучеников.
Название фильма 

«Тихоокеанский ру-
беж» – очень емкое, 
оно отражает и бук-

вальную ситуацию, 
которая сложилась 
в 30-40-х годах XX 
века на берегах Ти-
хого океана, став-
ших для сотен тысяч 
жертв  репрессий 
рубежом, прежде 
всего, географиче-
ским. Сюда ссылали 
репрессированных 
со всей страны для 
дальнейшей отправ-
ки на Севера – и де-
сятки тысяч жизней 
оборвались именно 
во Владивостоке и 
его окрестностях. 
Для погибших Вла-
дивосток стал рубе-
жом между жизнью 
и смертью. Для вы-
живших – рубежом 
между нормальным 
существованием и 
адом на земле, если 
вспомнить те муки 
лагерного существо-
вания, через кото-
рые им пришлось 
пройти. Наконец, 
в более широком, 
историческом кон-
тексте «Тихоокеан-
ский рубеж» – это 
рубеж  двух  эпох 
Православия  на 
Дальнем Востоке, 
первая из которых 
окончилась траги-
чески, почти полным 
крахом, но, благо-
даря подвигу ново-
мучеников, сегодня 
мы имеем счастье 
наблюдать новую 
эпоху – удивитель-
ного возрождения 
веры, воссоздания 
разрушенных хра-
мов и монастырей.
Именно поэтому 

наш фильм состоит 
как бы из двух ча-
стей. «Тихоокеан-
ский рубеж» – это 
рассказ о крушении 
веры и о ее обре-
тении .  Пожалуй , 
одним из наиболее 
ярких  примеров 
такого духовного 
возрождения стал 
Марфо-Мариинский 
женский монастырь, 
расположенный в 
пригороде Владиво-
стока, на Седанке, 
в зданиях бывшего 
Архиерейского под-
ворья. Это место 
уникально  – оно 
было  основано 
первым владиво-
стокским архиереем 
владыкой Евсевием 
и является истори-
ческим памятником 
трудам  первопо-
селенцев, которые 

обживали этот край 
света и принесли 
сюда, на берега Ти-
хого океана, Право-
славие.
За годы гонений 

отобранные у Церк-
ви храмовые здания 
на Седанке – силь-

но обветшали. Бук-
вально недавно их 
удалось, наконец, 
привести в перво-
зданный вид, вос-
создав, в том числе, 
уникальную шатро-
вую колокольню.
Благословляе -

мые митрополитом 
Вениамином, при 
обстоятельной под-
держке  епископа 
Иннокентия, настоя-
тельница игумения 
Мария (Пономаре-
ва) и сестры обите-
ли проделали колос-
сальную работу, в 
результате которой 
удалось привлечь 
п ож е р т в о в а н и я 
тысяч приморцев, 
разработать вместе 
со специалистами-
архитекторами про-
ект и осуществить 
масштабную  ре-
конструкцию зданий 
обители.
И  эта  история , 

вмещающая драма-
тизм ушедшей эпохи 
и заботы современ-
ности, – лишь одна 
из сотен, которые 
могут быть сняты 
или написаны на 
тему новомучени-
чества на Тихоо-
кеанской  земле . 
Вот почему своим 
фильмом мы также 
пытаемся привлечь 
внимание  обще -
ственности и СМИ 
к этой теме! На про-
смотр мы пригласи-
ли представителей 
властей ,  совета 
почетных граждан, 
общества памяти 
репрессированных 
«Мемориал» и жур-
налистов.
Для Владивостока 

тема подвига но-
вомучеников, тема 
судеб невинно по-
страдавших в годы 
репрессий  – по -
прежнему актуаль-
на, поскольку явля-
ется неотъемлемой 
частью истории рос-
сийского Дальнего 
Востока, одной из 
его наиболее дра-
матичных страниц. 
И множество таких 
страниц – в част-
ности, в трагической 
хронике пересыль-
ного лагеря «Влад-
лаг» – еще предсто-
ит дописать, найти 
документы, имена, 
опубликовать книгу 
памяти. Это огром-
ный благодатный 
пласт для деятель-
ности журналистов, 
историков, краеве-
дов.

С другой сторо-
ны, – нужно про-
должать возрождать 
разрушенные в годы 
богоборчества хра-
мы и монастыри. 
А в районе Второй 
Речки, где когда-то 
была «пересылка», 
необходимо  воз-
водить церковно-
м е м о р и а л ь н ы й 
комплекс в память 
пострадавших за 
веру. Наша память и 
наше покаяние о тех 
временах должны 
быть живыми!
Только при таком 

условии эта тема, 
несмотря на весь 
ее драматизм, бу-
дет нести в себе 
и важный позитив-
ный контекст. Ведь 
Владивосток пред-
ставляет собой на-
глядный пример той 
истины, что настоя-
щие ценности, как 
бы ни пытались их 
изничтожить, всё 
равно возрождают-
ся!
Не случайно на 

презентации виде-
офильма звучала 
духовная музыка, 
авторская песня, 
фрагменты из пи-
сем новомучени-
ков, а также стихи 
протоиерея Андрея 
Логвинова, члена 
Союза писателей и 
Союза журналистов, 
лауреата литератур-
ных премий. 

Владивостокская 
епархия.

Приморская
Митрополия

«ТИХООКЕАНСКИЙ РУБЕЖ» – 
ПРЕМЬЕРА СТУДИИ «ПРИМОРСКАЯ 
МИТРОПОЛИЯ»

7 декабря храм в честь вмч. Екатери-
ны  с. Екатериновка отметил Престоль-
ный праздник. Впервые богослужение 
было совершено архиерейским чином. 
Божественную литургию возглавил 
управляющий Находкинской епархией, 
епископ Находкинский и Преображен-
ский Николай в сослужении секретаря 
Находкинской епархии протоиерея 
Александра Коваленко и настоятеля 
храма священника Льва Сысоева.
После Литургии епископ Николай в сослужении 

священства возглавил праздничный молебен и 
крестный ход. Затем владыка Николай обратился к присутствующим с архиерейским сло-
вом, в котором поздравил отца настоятеля и всех присутствующих с престольным празд-
ником храма и рассказал прихожанам о житии и подвиге великомученицы Екатерины.

Пресс-служба Находкинской епархии

ЛИТУРГИЯ В СЕЛЕ ЕКАТЕРИНОВКА

Владивосток. По бла-
гословению митрополита 
Владивостокского и При-
морского Вениамина в 
епархиальном управле-
нии в рамках региональ-
ного этапа XXIII Междуна-
родных Рождественских 
чтений состоялся круглый 
стол: «Церковь и казаче-
ство. Пути воцерковле-
ния и сотрудничества». 
Рождественские чтения 
приурочены к 1000-летию 
памяти святого равноапо-
стольного князя Влади-
мира "Князь Владимир. 
Цивилизационный выбор 
Руси".  Работу круглого 
стола возглавил викарий 
Владивостокской епар-
хии епископ Уссурийский 
Иннокентий; организатор 
– Отдел по работе с каза-
чеством и Миссионерский 
отдел Владивостокской 
епархии. Во встрече при-
няли участие около 40 
человек – священники, 
окормляющие казаков, и 
атаманы казачьих станиц 
из всех епархий Примор-
ской митрополии: Вла-
дивостокской еапрхии, 
Находкинской епархии и 
Арсеньевской епархии.
В работе круглого стола 

приняли участие заме-
ститель директора де-
партамента внутренней 
политики администрации 
Приморского края Олеся 
Витальевна Некрасова; и 
начальник управления по 
связям с общественно-
стью и взаимодействию 
с силовыми структурами 
администрации Уссурий-
ского городского округа 
Ольга Владимировна Ива-
нова.
Открывая заседание, ми-

трополит Владивостокский и 
Приморский Вениамин бла-
гословил его участников.
Предварил работу кру-

глого стола краткий доку-
ментальный фильм, рас-
сказывающий о выборе 
православной веры святым 
князем Владимиром и о зна-

чении веры для жизни и раз-
вития нашего Отечества.
После вступительного 

слова викария Владиво-
стокской епархии епископа 
Уссурийского Иннокентия с 
докладом выступил ответ-
ственный за работу с каза-
чеством во Владивостокской 
епархии протоиерей Сергий 
Якутов. В докладе "О прин-
ципах и основных направле-
ниях работы с казаками" он 
рассказал о работе казачьих 
духовников, о необходимо-
сти налаживания тесных 
контактов между атаманом 
и рядовыми казаками и 
священниками. Он коснулся 
больной для всех присут-
ствующих темы – воцер-
ковления казаков и членов 
их семей. Доклад затронул 
темы, важные для присут-
ствующих священников и 
вызвал дискуссию.
С огромным интересом 

был встречен доклад атама-
на Уссурийского казачьего 
войска Олега Анатольевича 
Мельникова "Современное 
положение казачества в 
ДВФО". Олег Анатольевич 
сказал о том, что Право-
славие испокон веков слу-
жило духовным стержнем 
казачества, а казаки были 
верными защитниками Пра-
вославной церкви. Актуаль-
ным проблемам  духовно-
нравственного воспитания 
казачества был посвящён 
доклад клирика прихода 
храма Успения Божией Ма-
тери г.Владивостока, ду-
ховника Владивостокского 
казачьего общества имени 
графа Муравьёва-Амурского 
иерея Илии Точукова. С до-
кладом "Казачество и Цер-
ковь в Приморском крае" 
выступил атаман военно-
патриотической организа-
ции "Уссурийское казачье 
войско" Юрий Петрович 
Трошкин.
Участники круглого сто-

ла  обсудили  проблемы 
строительства храмов в 
казачьих станицах, рас-
смотрели слайды проекта 

храма в Лесозаводске и 
деревянной часовни-храма 
в п.Барановском. Казаки 
решили, что этот храм они 
построят сообща за один 
день, как часто бывало на 
Руси в прежние времена.
Опытом воцерковления 

казачьей молодёжи поде-
лился духовник Ярослав-
ской станицы протоиерей 
Анатолий Воробьёв. Он об-
ратил внимание собравших-
ся на то, что через патриоти-
ческое воспитание следует 
приводить молодёжь к вере. 
Главная проблема – патрио-
тические клубы разобщены. 
Те, которые существуют при 
учебных заведениях, имеют 
финансирование, а другие, 
которые существуют на эн-
тузиазме их создателей и 
руководителей, - предостав-
лены сами себе.
Участники обсудили "При-

мерное соглашение о со-
трудничестве отдельного 
казачьего общества и при-
хода Русской Православной 
Церкви (МП)". Был одобрен 
План мероприятий по разви-
тию взаимодействия между 
Владивостокской епархией 
и казачьими обществами 
Приморского края на 2015 
год. Подводя итоги работы, 
епископ Иннокентий сказал, 
что священники должны 
приложить все силы к тому, 
чтобы казачество развива-
лось не только по внешним, 
формальным признакам, 
но и вернуло себе прежний 
духовный настрой, истори-
ческое самосознание. По 
его словам, главной темой 
стало воцерковление ка-
заков.
Завершая круглый стол, 

митрополит Владивосток-
ский и Приморский Вениа-
мин рассказал о святом 
князе Владимире, о том, 
чему каждый может поучить-
ся у него.
В конце встречи с неболь-

шим концертом выступил 
хор храма Успения Божией 
Матери г. Владивостока. Они 
начали с рождественских 
песнопений. Митрополит 
Вениамин прокомментиро-
вал песнопения и напомнил 
собравшимся, что круглый 
стол прошёл в рамках Рож-
дественских чтений.
После заседания участни-

ки сфотографировались в 
домовом храме епархиаль-
ного управления и продол-
жили неформальное обще-
ние за братской трапезой.

Тамара СТУПИНА
Официальный 

сайт Владивостокской 
епархии МП РПЦ

ПРАВОСЛАВИЕ — ДУХОВНО-НРАВСТВЕННАЯ 
ОСНОВА КАЗАЧЕСТВА: ВСТРЕЧА В ЕПАРХИИ
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Именно вера соединяет человека с 
Богом и дает ему силы
Святитель Филарет был интеллектуалом, 

как мы теперь сказали бы, человеком высо-
ких знаний. Он блестяще владел древними 
и новыми языками. Он был замечательным 
богословом, философом. Это был человек, 
который мог разговаривать с любым самым 
просвещенным и самым влиятельным чело-
веком или государственным мужем.
Отношение к святителю Филарету было 

как к непререкаемому авторитету. Но в его 
время – это была первая половина XIX века 
– яд безбожия, позитивизма, материали-
стическое примитивное восприятие жизни 
уже стали порабощать сознание людей, в 
первую очередь – интеллигенции, особенно 
той, которая не отличалась высокой учено-
стью, но в силу своего положения и общего 
образования, несомненно, возвышалась над 
всем остальным обществом. Это создавало 
у представителей такой интеллигенции 
превратное представление о том, что они 
владеют передовыми знаниями, которые 
помогают ответить на многие жизненные 
вопросы. И, отталкиваясь от того уровня 
знаний и науки, они заявляли о своем не-
приятии Бога.

Интересно было бы посмотреть на тех 
аристократов, интеллектуалов, на ту ин-
теллигенцию сегодня, в наше время, когда 
мы с улыбкой взираем на те научные до-
стижения…
Святитель прозревал основное: он видел 

мишуру своего времени, преходящие цен-
ности, но понимал, что именно вера дает 
силы
Святитель Филарет, конечно, во многом 

возвышаясь над своими современниками, 
всё это прекрасно видел и иногда даже 
иронизировал с присущей ему добротой. 
Так, однажды на каком-то великосветском 
балу, куда он по должности должен был 
прийти, к нему подошел представитель этой 
аристократической интеллигенции, молодой 
человек. Снисходительно взирая на святи-
теля Филарета, он спросил его: «Владыка, 
вы ведь образованный человек. Неужели 
вы серьезно верите в то, что кит проглотил 
Иону?» – имея в виду известный библейский 
рассказ. Святитель улыбнулся, посмотрел 
на него и сказал: «Молодой человек, если бы 
в Библии было сказано, что Иона проглотил 
кита, я бы и в это верил». То есть святитель 
прозревал самое основное: он видел мишу-
ру своего времени, преходящие ценности, 
но понимал, что именно вера соединяет 

человека с Богом и дает ему силы.

    
 Свидетельствовать о Христе – 
этому подчинен диалог Церкви и 
государства
Нам иногда говорят: «Не ваше дело оцени-

вать характер общественных отношений, не 
ваше дело говорить, что справедливо, а что 
несправедливо в экономике, в политике». 
Но если так, то Церковь опять не сможет 
привносить Божественное слово в систему 
общественных отношений, отдавая эти от-
ношения на откуп обезбоженному сознанию. 
Мы не имеем права повторять те ошибки и 
становиться на позицию, которую вынужде-
на была в прошлом занимать Церковь, не 
имевшая в XIX веке полной свободы.
Мы призваны сегодня к тому служению, 

которое дает возможность свидетельство-
вать о Христе ближним и дальним. Именно 
этому подчинен диалог Церкви и госу-
дарства. Именно этому подчинен диалог 
Церкви и общества, диалог с миром науки и 
образования. Именно этим целям подчинен 
межрелигиозный диалог. Через этот диалог 
со всеми Церковь доносит не силой власти, 
оружия или принуждения, но силой слова 
Божия те мысли, без усвоения которых не 
может быть подлинной гуманизации личной 
и общественной жизни.

Из слова после Литургии в храме Христа 
Спасителя в Москве в день памяти святи-
теля  Филарета Московского,

2 декабря 2014 года

 Сегодня Православные Церкви 
призываются к исповедничеству
Православная Церковь в Америке и Рус-

ская Церковь – тот реальный мост, который 
способен на уровне сердец соединять рус-
ский и американский народы
Православная Церковь в Америке и 

Русская Православная Церковь являются 
тем реальным мостом, который способен 
на уровне сердец соединять русский и 
американский народы. И хотя Американ-
ская Православная Церковь по количеству 
верующих не является значительной для 
Соединенных Штатов, она имеет совершен-
но особую духовную миссию, поскольку яв-

ляется Церковью-дочерью Русской Право-
славной Церкви, через которую наш народ 
связан подлинно братскими отношениями с 
американским народом.
Мы должны хранить как сокровище то, что 

пришло к нам из истории, из прошлого, осо-
бенно сегодня, когда так радикально ухудши-
лись отношения между нашими странами. 
Задача двух наших Церквей – молиться и 
работать, чтобы Господь приклонил милость 
Свою к народам наших стран, чтобы силой 
Божией снова укрепился тот нравственный 
моральный базис, который опирается на 
нравственность Божественную, библей-
скую, чтобы на этом фундаменте общих 
нравственных ценностей укреплялись от-
ношения между нашими странами.
Вот почему мы так болезненно пережива-

ем отступление от этих Божественных нрав-
ственных норм, которое происходит сегодня 
как в Соединенных Штатах, так и во многих 
других западных странах. Это огромный вы-
зов для христианских Церквей. И многие из 
них, особенно протестантские организации, 
с этим вызовом не справляются: они идут по 
пути отказа от своей собственной идентич-
ности, они отказываются от нравственных 
ценностей Евангелия в угоду политической 
моде. Но Православные Церкви не могут так 
поступать, и поэтому сегодня Православные 
Церкви призываются к исповедничеству. 
Мы имеем право сказать об этом так здесь, 
в этом соборе, потому что Церковь наша 
прошла через десятилетия страданий и 
исповедничества, но не дрогнула и не из-
менила самой себе. И поэтому мы от всего 
сердца желаем, чтобы и Православная Цер-
ковь в Америке сохраняла верность Христу, 
Его заповедям и была, может быть, не очень 
ярким и сильным светом, но всё же светом 
своему народу. А мы знаем, что в темном 
пространстве свет даже маленькой свечи 
становится мощным ориентиром и помогает 
людям найти путь к спасению.

Из слова после Литургии, совершенной 
вместе с Митрополитом всей Америки и 
Канады Тихоном в Успенском соборе Мо-
сковского Кремля, в праздник Введения во 
храм Пресвятой Богородицы,

4 декабря 2014 года

Патриархия.ru

СЛОВО ПАТРИАРХА

«Я верю в Бога». Когда 
я произношу эти слова, 
то осознаю всю их несо-
измеримость со всеми 
другими словами, про-
износимыми мною. Я 
знаю, что, произнося их, 
я перехожу, так сказать, 
в другое измерение.
И все же 99 из 100 раз, 

когда я говорю это, я, по-
жалуй, не задумываюсь 
о смысле сказанного. 
И слова эти звучат так, 
как если бы они отно-
сились к повседневной 
жизни с ее маленькими 
заботами.
Я привык к ним, привык к 

тому, что верю в Бога. Как 
привык к тому, что вокруг меня 
есть люди, которые не верят 
в Него. И эта привычка как 
раз не дает мне прорваться 

к единственности, особенно-
сти, неслыханности того, что 
я утверждаю как нечто само 
собой разумеющееся: «Вот, я 
верю в Бога».
Поэтому началом углубле-

ния в смысл этих слов, в рас-
крытии их хотя бы только для 
меня, для моей жизни, для 
моего сознания не может не 
быть удивления восприять их, 
как если бы я услышал их как 
в первый раз.
Таков, между прочим, тай-

ный закон всякого подлинного 
знания. Оно всегда начинается 
с очищения и обновления взо-
ра, слуха, каждого чувства.
Только, если мы способны 

удивиться, мы оказываемся 
способны начать вдумывать-
ся в обычно скрытый от нас, 
последний и глубокий смысл 
всего того, что окружает нас 

и составляет нашу жизнь. А 
удивляться – это и значит 
освобождаться именно от чув-
ства привычки, которая как бы 
серенькой пылью покрывает 
наше сознание.
И вот слова: «я верю в Бога» 

с таким удивлением освобож-
дены от этой привычки. Вот я 
обращаю на них свой внутрен-
ний взор и слух, и стараюсь 
как можно вернее, честнее, 
глубже ответить себе на во-
прос, что же они означают. И 
первое, что мне становится 
очевидным, это то, что каждое 
из этих слов окутано некоей 
тайной, которая усиливается 
по мере того, что я вдумыва-
юсь, всматриваюсь и вслуши-
ваюсь в каждое из них.
Кто такой прежде всего 

этот Я, который утверждает 
свою веру в Бога? Я… Но я 
сам-то в себе знаю и сознаю 
множество этих Я. И которое 
из них обращено к Богу? И 
как? И когда?

«Верующий в Меня, жив бу-
дет Мною» (Ин.6,47) – говорит 
Христос. Но сколько часов, 
нет, лучше сказать, сколько 
минут в день действительно 
живет Богом мое Я? Вот имен-
но минуты, а остальное время 
мое Я – разве это не заботы, 
не интересы, не жизнь, ника-
кого отношения к вере моей 
не имеющие? И тогда нет во 
мне никакой веры и никакой 

памяти о Боге, никакого опыта 
Его присутствия и нужды в 
этом присутствии.
И вот, оказывается, что 

я  вспоминаю  о  вере  и  о 
Боге только тогда, когда они 
почему-то мне нужны. Но они 
выпадают из моей жизни, ког-
да что-то другое оказывается 
мне нужнее и интереснее. 
Однако тогда, по существу – 
это, уже и не вера, а что-то 
другое – суеверие, рождаю-
щееся из страха, из незнания, 
из инстинктивной потребности 
в защите и помощи.
Я говорю об этом потому, 

что глубоко убежден, что для 
такой – иногда вспоминаемой, 
иногда вспыхивающей веры 
– в нашем мире скоро уже не 
будет места.
Мир, по слову древнегре-

ческого мудреца, всегда был 
полон богов, но это как раз и 
не значит, что он был полон 
веры. Эти боги (и тут дей-
ствительно права оказывается 
антирелигиозная пропаганда) 
были нужны людям как защи-
та, как помощь в житейских 
делах, как утешение, как что-
то на чем можно утвердиться и 
успокоиться в этом страшном, 
таинственном и всяческой 
опасности и страха исполнен-
ном мире.
Но разве обо всем этом 

говорил Христос, и говорит 
сейчас и навеки Евангелие? 

Посмотрим правде в глаза – 
Евангелие не только не гово-
рит об этом, Оно направлено в 
каком-то смысле на разруше-
ние веры как суеверия, веры 
как эгоистического искания 
какой-то пользы от религии. 
«Кто Мне служит, Мне да по-
следует» (Ин.12,26) – говорит 
Христос. А тем, кто следует за 
Ним, Он жизнь не обещает, не 
предлагает ничего, кроме того, 
что составляло Его жизнь.
Это значит – ничего кроме 

Христа, кроме мучительной 
борьбы с миром и злом, кроме 
трудного, бесконечно трудного 
пути послушания воле Божьей 
и высокому замыслу Божьему 
о мире. А все это значит, что в 
отношении моего Я в словах: 
«я верю в Бога» требуется 
то, чтобы я прежде всего 
совершил некую глубокую и 
трудную проверку.
И проверка эта должна 

показать мне, что Я, которое 
дерзает утверждать, что оно 
верит в Бога, было не только 
самым глубоким, главным, 
сердцевинным из всех моих Я, 
но и объединяющим их всех, 
и за всех их ответственным.
Сказать: «я верю в Бога» – это 
значит свободно и ответствен-
но выбрать то, что отныне 
будет главным в моей жизни 
и судом над всем другим в 
ней. Так, что все в ней, все без 
остатка будет к вере отнесено, 

будет оцениваться в ее свете, 
будет включать в себя все мои 
остальные Я.
Говорящий: «я верю в Бога» 

таким образом уже пере-
ступил некую черту, самую 
важную, самую ответственную 
из всех. Вся его жизнь отныне 
этой чертой определена и 
окрашена. Ибо вера – это пре-
жде всего не то, что мне дает 
что-то, а то, что сначала отда-
ет меня, что сразу же делает 
всего меня и всю мою жизнь 
чем-то бесконечно важным. 
И я уже не могу жить так, как 
если б я этих слов: «я верю в 
Бога» не произнес, не обрек 
себя на них.
В моей жизни уже не мо-

жет, не должно быть ничего 
нейтрального, неважного, не-
существенного. Все, в свете 
моего решения и моего выбо-
ра озарено новым светом, все 
становится либо верностью 
вере, либо изменой ей. И все 
это так потому, что та вера, 
которую я принимаю этим 
необратимым утверждени-
ем: «я верю в Бога» и есть в 
первую очередь некий свет, 
направленный на всю жизнь, 
некое новое и целостное ее 
понимание.

«Православие и мир»

ВЕРА И СЛОВО

Тайна моей веры. Протопресвитер Александр ШМЕМАН

«Как человек, не имеющий души, мертв для мира сего, так и тот, кто не имеет благодати Святого Духа, мертв для Бога; 
и никак невозможно, чтобы он имел жительство на Небесах.» Преподобный Симеон Новый Богослов
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Апостол Андрей – 
предводитель тех мис-
сионеров, которые на-
чинают со своих ближ-
них. В самом лучшем 
варианте. А худший 
вариант кому не изве-
стен! Самовлюбленный 
неофит, надергавший из 
книжек поверхностных 
обрядовых познаний и 
тиранящий ими своих 
ближних, – не его после-
дователь. Андрей Пер-
возванный, думается, 
первым из апостолов 
научился от Спасителя 
кротости и смирению и 
в этом состоянии духа 
вел людей к воплощен-
ной Истине.
Апостол Андрей – 

предводитель миссио-
неров, которые не бо-
ятся нести слово Божие 
дальше, за пределы 
круга родных и знако-
мых, братьев и сестер. 
Они идут навстречу лю-
дям незнакомым и не-
привычным, чтобы вве-
сти их в христианскую 
семью, преобразовать 
в братьев и сестер по 
вере.
Апостол Андрей – 

предводитель  таких 
миссионеров, пропо-
ведь которых проста, 
немногословна и безы-
скусна, но произносится 
от пережитого опыта и 
со стопроцентной ис-
кренностью: «Мы наш-
ли Христа!» Это пропо-
ведь не столько в сло-
вах, сколько в делах. 
Малые миссионеры не 
дожидаются большой 
аудитории, прежде чем 
начнут вещать, а до-
рожат и одной парой 
ушей. Говорить перед 
толпой им и не свой-
ственно. Они не умеют, 
подобно апостолу Пе-

тру, обратить за один 
раз три тысячи человек 
(см.: Деян. 2: 41). Они 
работают «в фоновом 
режиме»: тихо, но ста-
рательно.
Апостол Андрей – 

предводитель обыч-
ных работников на ниве 
Христовой. Так сказать, 
людей с одним талан-
том, которые не дерутся 
за первенство и не спо-
рят, кто сядет справа, а 
кто – слева от Христа 
в Царстве будущего 
века. Спаситель сделал 
его ловцом человеков, 
но Андрей из тех, кто 
предпочитает ловить 
пескарей (и не только 
их) удочкой, а не сетями 
или динамитом. Рыбак 
с удочкой должен вла-
деть, помимо техники 
подсечки, искусством 
сидеть тихо, незаметно, 
не привлекая к себе 
внимания рыбы. Малый 
миссионер всеми сила-
ми старается подавить 
внимание людей к сво-
ей персоне и направить 
на Христа.
Апостол Андрей – 

покровитель простых 
тружеников Божиих, 
которые живут в тени 
«звезд», но им не зави-
дуют. Он сам оказался 
в тени своего яркого и 
прославленного брата, 
но мы не находим в 
Священном Писании ни 
малейшего намека на 
конфликт, зависть или 
недовольство. Вспом-
ним, ведь Андрей сам 
привел Петра к Господу. 
Апостол Андрей был из 
тех, кто высматривает 
для воинства Христова 
лучших, не боясь сопер-
ничества, не опасаясь 
быть оттесненным в 
сторону.

Обычная картина: по 
дороге шествует дру-
жеская компания из 
трех лиц. Двое – по 
асфальту, а третьему 
– обочина и ноги в цве-
точной пыльце. Таким 
«человеком обочины» 
был апостол Андрей. С 
одной стороны, во всех 
евангельских перечнях 
учеников Христовых он 
входит в первую «чет-
верку». С другой, ис-
ключен из «тройки» осо-
бенно приближенных. 
Ему то и дело приходи-
лось сойти на обочину 
событий: у постели до-
чери Иаира, на Фаворе, 
в Гефсиманском саду 
со Спасителем оста-
вались только Петр, 
Иаков и Иоанн. Почему 
Господу не угодно было 
объединить обе пары 
братьев: Иоанн–Иаков, 
Петр–Андрей? Это тай-
на, но так бывает. В 
подобных ситуациях 
проверяется и проявля-
ется характер. Будь на 
его месте Иуда, преда-
тельство совершилось 
бы намного раньше. Но 
апостол Андрей мирен 
и спокоен, потому что 
любовь не завидует и 
не ищет своего (см.: 1 
Кор. 13: 4–5). Апостол 
Андрей – предводи-
тель и покровитель всех 
тех, кто смотрит на мир 
глазами бескорыстной 
любви.
И если мы так на-

стаиваем, что он наш 
Апостол, не стоит ли 
почаще браться за мис-
сионерскую удочку?

Священник 
Леонид Кудрячов

12 декабря 2014 года.
Православие.ru

Точная дата установления праздника 
Введения во храм Пресвятой Богородицы 
неизвестна. О введении Пресвятой Девы 
во храм по исполнении Ей трех лет упо-
минает в I веке епископ Антиохийский 
Еводий34, в IV веке – блаженный Иеро-
ним, а также святые Григорий Нисский 
и Патриархи Герман и Тарасий Констан-
тинопольские. На Востоке праздник по-
лучил повсеместное распространение в 
VIII–IX веках. В IX веке Георгий, митро-
полит Никомидийский, составил канон 
празднику («Отверзу уста моя») и ряд 
стихир, а в X веке Василий Пагариот, ар-
хиепископ Кесарийский, составил второй 
канон празднику («Песнь победную»). 
Эти стихиры и каноны поются Церковью 
и в настоящее время.
Чудесным Своим рождением предуготованная 

Господом быть жилищем Сына Божия, чертогом 
Невместимого Бога Живого, Пресвятая Дева с 
самой ранней молодости сохранялась Божествен-
ным Промыслом в совершенной чистоте, вдали от 
всякого греха и порока.
Пресвятая Дева Мария, исполненная благо-

говения перед Богом, возрастала в доме своих 
благочестивых родителей в обстановке чистоты и 
святости, нежной родительской любви и заботы. 
Во исполнение данного родителями обета – быть 
посвященной Богу, в трехлетнем возрасте Она 
была отведена в Иерусалимский храм, чтобы 
«священно воспитатися, яко да будет Владыки 
всех Божественный Престол и <...> светозарное 
обиталище».
Как изображается это событие в древнем цер-

ковном предании, к торжеству Введения Пресвятой 
Девы праведные Иоаким и Анна по обычаю созва-
ли в Назарет, где они жили, своих родственников, 
собрали лик дев и при-
готовили много свечей. 
Прибыв из Назарета в 
Иерусалим, благоговейно 
и торжественно шли они 
к храму Божию, подоб-
но ветхозаветному ше-
ствию с ковчегом Завета 
в храм Соломонов (1Пар.
гл. 15). Ведомой во храм 
Пресвятой Деве Марии 
предшествовал лик юных 
дев со светильниками36. 
«Кругом храма, – пишет 
блаженный Иероним, – 
сообразно 15 псалмам 
степеней, было 15 сту-
пеней. На каждой из этих 
ступеней священники и 
левиты, восходя к служе-
нию, пели один псалом. 
На первую из этих сту-
пеней родители поставили юную Марию. И когда 
сняли с Нее дорожные одежды и, по обычаю, одели 
Ее в лучшие и благолепнейшие, Дева Господня 
одна, ничьею рукою не поддерживаемая и не об-
легчаемая, взошла по всем ступеням так, как бы 
была в совершенном возрасте». Все удивились, 
видя как трехлетняя Отроковица быстро, словно 
совершеннолетняя, взошла на все ступени.
Пречистую Деву встретил первосвященник За-

хария, сын Варахии, родитель Предтечи, пророк 
Божий, и по таинственному Божию вдохновению, 
проразумевая будущее, совершил дело необычное 
и для всех удивительное: благословив Деву, Он 
ввел Ее, как «Невесту Бога Всецаря», во Святая 
Святых, туда, где находился кивот Завета, куда 
по закону дозволено было входить однажды в год 
только первосвященнику с очистительной жерт-
венной кровью и куда возбранялся вход не только 
женщинам и девам, но и священникам (Исх.30:10). 
Даже Ангелы, по церковной песни, «вхождение 
Пречистыя зряще, удивишася, како Дева вниде 
во Святая Святых».
Святая Церковь прославляет событие этого 

праздника в кондаке.
Пресвятая Дева вошла во Святая Святых в день 

Введения, и во все время пребывания Своего в 
храме Она невозбранно входила туда, что запре-
щено было под страхом смерти даже первосвя-
щеннику (Лев.16:2).
Здесь, «во святилище» – в средней части храма, 

между двором и Святая Святых, в особом для дев 
отделении оставлена была Пресвятая Дева для 
воспитания. Когда Она приведена была в храм, 
будучи трехлетней отроковицей, уже тогда Она 
была «многолетней по духу», «младенчествующая 
плотию, но совершенная по душе». В храме Она 
была удостоена явлений Ангела Божия. По словам 
Священного Предания, Ангел приносил Ей пищу, 
освящавшую Ее. Святая Дева, «принимая небес-
ную пищу, преуспевала мудростию и благодатию». 

«Вскормленная в храме небесным хлебом, (Она) 
родила миру Хлеб Жизни – Слово» «всю Ее, – 
говорится в церковной песни, – пребывающую 
внутрь храма и питаемую небесной пищей, освятил 
Дух Всесвятой». Во время пребывания Святой 
Девы Марии в храме Дух Божий, уготовляя Ее в 
«Божественное жилище», все более проникал в 
Ее душу, пока Ее душа не стала способной дать 
человеческую душу Тому, Кто родится от Нее по 
плоти, – Сыну Божию. «Как духовный плод правед-
ных», «как имеющая красоту душевной чистоты и 
исполненная благодатию Божией с неба, Чистая 
Богородица» Дева путем духовного подвига и 
совершенствования достигла такой высоты свя-
тости, при которой Ее тело стало совершенно 
невосприимчивым для греха (слав. для «течения 
греховнаго»). Та, Которая со свечами была в мла-
денчестве приведена и «отдана в Божественный 
храм, Сама, как действительно Божественный 
храм, явилась обителью неприступного и Боже-
ственного Света».
И во всем богослужении праздника Введения 

Богородицы во храм главенствующими мотивами 
являются чистота и святость, радость и свет.
Пресвятая Дева Мария, достигшая по благодати 

высшей чистоты и святости, послужила великой 
тайне Боговоплощения, став Материю «Святых 
Святейшего Слова». «Избранная и Единственно 
Чистая, – говорится в песнопении, – оказалась 
выше всего земного и умопостигаемого». Пророк 
Божий, первосвященник Захария, некогда созер-
цая красоту души Пречистой Девы и прозревая 
грядущее, с верою воскликнул: «Ты – избавление, 
Ты – радость всех. Ты – воззвание наше: чрез Тебя 
Невместимый окажется вместимым для меня».
В Пресвятой Деве с детства было заключено 

все неисчерпаемое богатство благодати: «Яко дом 
сущи благодати, в немже сокровища лежат неизре-

ченнаго Божия строения 
(домостроительства)». 
При рождестве Пресвя-
той Девы Марии только 
Ее родители Иоаким и 
Анна по чудесным об-
стоятельствам, сопрово-
ждавшим это рождение, 
могли предугадать ве-
ликое предназначение 
своей Дочери. Введение 
же Ее во храм было как 
бы явлением Ее миру, 
подобным явлению Хри-
ста при Его Крещении. 
Введение во храм стало 
безмолвной проповедью 
народу о близком при-
шествии Христа, которое 
явило людям благово-
ление Божие, послужило 
для них спасением и 

осуществлением всего домостроительства Творца 
в отношении человеческого рода. «Сегодня (в день 
Введения Богородицы во храм) предзнаменование 
(«предизображение») Божия благоволения и пред-
варительная проповедь о спасении людей: в храме 
Божием открыто является Дева и предвозвещает 
всем Христа».
Пресвятая Дева Мария Своим явлением воз-

вещала о том, что близко исполнение «смотрения 
(домостроительства) Зиждителева» и «совет пре-
вечный Превечного Бога нашего во исполнении 
грядет».
Со времени Введения во храм Пресвятой Бо-

городицы начали осуществляться пророчества о 
нашем спасении: «Засияли уже лучи благодати со 
вступлением в храм Божией Чистой Девы», угото-
ванной быть Материю Божией и посредницей радо-
сти для мира; «прежде век пронареченной Матери 
и в последняя лета явльшейся Богородицы».
Пророчество Давида сбылось на Чистой Деве 

(Пс.44:15)как чистом приношении всего человече-
ства Богу, принявшему этот дар и жертву от людей: 
«Сказати хотя (желая показать) Господь языком 
(народам) Свое спасение, Неискусобрачную (Деву) 
ныне от человек прият (как дар), примирения (в) 
знамение и обновления».
Пресвятая Дева Мария, будучи «Святейшим 

храмом Святого Бога нашего», послужила во-
площению Царя всех и Бога, Который обожил, 
обновил, воссоздал весь род человеческий по 
Своему милосердию. Через Нее мы избавились от 
древнего проклятия, «бывше нетления общницы». 
«Да радуется днесь небо свыше, и облацы веселие 
да кропят о зело (весьма) преславных величиях 
Бога нашего», «яко отверзе нам Небесное Царство 
пронареченная Всецарица. Радуйтеся людие и 
веселитеся».

«Азбука веры»

АНДРЕЙ ПЕРВОЗВАННЫЙ 
И ПЕСКАРИ

«Яндекс» подсказывает, что апостол Андрей в основном восприни-
мается как покровитель Руси-России, Шотландии и моряков. Чего-то 
не хватает. Не хватает того качества, которое напрашивается, чув-
ствуется в Первозванном апостоле при чтении Священного Писания. 
Всмотревшись в его евангельский образ, мы увидим покровителя и 
предводителя еще и миссионеров. Если не всех, то «малых». Малый 
миссионер – миссионер малоизвестный или вовсе неизвестный, не-
заметно, но преданно проповедующий Христа. Таким был апостол 
Андрей. Новый Завет не пестрит его именем. Только трижды мы видим 
его в действии, но каждый раз он кого-то приводит ко Христу: своего 
брата Симона, ставшего впоследствии первоверховным апостолом 
Петром (см.: Ин. 1: 42), мальчика с пятью хлебами и двумя рыбками 
(см.: Ин. 6: 8–9) и, наконец, эллинов (см.: Ин. 12: 22).

Апостол Андрей – тру обратить за один Обычная картина: по

ВВЕДЕНИЕ ВО ХРАМ 
ПРЕСВЯТОЙ БОГОРОДИЦЫ
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Как был установлен 
Рождественский пост
Установление Рождественского по-

ста, как и других многодневных постов, 
относится к древним временам хри-
стианства. Уже с четвертого века св. 
Амвросий Медиодаланский, Филастрий, 
блаженный Августин упоминают в сво-
их творениях Рождественский пост. В 
пятом веке о древности Рождествен-
ского поста писал Лев Великий.
Первоначально Рождественский пост 

длился у одних христиан семь дней, у 
других — несколько больше. На соборе 
1166 года бывшем при константино-
польском патриархе Луке и византий-
ском императоре Мануиле всем хри-
стианам было положено хранить пост 
пред великим праздником Рождества 
Христова сорок дней.
Антиохийский патриарх Вальсамон 

писал, что «сам святейший патриарх 
сказал, что, хотя дни этих постов 
(Успенского и Рождественского. — Ред.) 
не определены правилом, понуждаем-
ся, однако, последовать неписаному 
церковному преданию и долженствуем 
поститься… от 15 дня ноября».
Рождественский пост — последний 

многодневный пост в году. Он начина-
ется 15 (28 — по новому стилю) ноября 
и продолжается до 25 декабря (7 янва-
ря), длится сорок дней и потому име-
нуется в Церковном уставе Четыреде-
сятницей, так же, как и Великий пост. 
Так как заговенье на пост приходится в 
день памяти св. апостола Филиппа (14 
ноября старого стиля), то этот пост 

называют Филипповым.

Зачем установлен 
Рождественский пост
Рождественский пост — зимний пост, он 

служит для нас к освящению последней 
части года таинственным обновлением ду-
ховного единения с Богом и приготовлением 
к празднованию Рождества Христова.
Лев Великий пишет: «Само хранение воз-

держания запечатлено четырьмя времена-
ми, чтобы в течение года мы познали, что 
непрестанно нуждаемся в очищении и что 
при рассеянии жизни всегда надо стараться 
нам постом и милостынею истреблять грех, 
который приумножается бренностью плоти 
и нечистотою пожеланий».
По словам Льва Великого, Рождествен-

ский пост есть жертва Богу за собранные 
плоды.
Как Господь ущедрил нас плодами зем-

ли, — пишет святитель, — так и мы во 
время этого поста должны быть щедры к 
бедным».
По словам Симеона Фессалоникийского, 

«пост Рождественской Четыредесятницы 
изображает пост Моисея, который, постив-
шись сорок дней и сорок ночей, получил на 
каменных скрижалях начертание словес 
Божиих. А мы, постясь сорок дней, созер-
цаем и приемлем живое слово от Девы, 
начертанное не на камнях, но воплотив-
шееся и родившееся, и приобщаемся Его 
Божественной плоти».
Рождественский пост установлен для того, 

чтобы мы ко дню Рождества Христова очи-
стили себя покаянием, молитвою и постом, 
чтобы с чистым сердцем, душой и телом 
могли благоговейно встретить явившегося 
в мир Сына Божия и чтобы, кроме обычных 
даров и жертв, принести Ему наше чистое 
сердце и желание следовать Его учению.

Когда начали праздновать 
Рождество Христово
Начало этого праздника относится к вре-

менам Апостолов. В Апостольских поста-
новлениях говорится: «Храните, братия, дни 
праздничные, и, во-первых, день Рождества 
Христова, которое да празднуется вами 
в 25-й день десятого месяца» (desembri). 
Там же сказано: «День Рождества Христова 
да празднуют, в он же нечаемая благодать 
дана человекам рождением Божия Слова из 
Марии Девы на спасение миру».
Во втором столетии на день Рождества 

Христова, 25 декабря (юлианского календа-

ря), указывает Климент Александрийский.
В третьем веке о празднике Рождества 

Христова упоминает св. Ипполит.
Во время гонений христиан Диоклетиа-

ном, в начале четвертого века, в 303 году, 
20 000 никодимийских христиан было со-
жжено в храме в самый праздник Рождества 
Христова.
С того времени, когда Церковь получа-

ет свободу и делается господствующей 
в Римской империи, праздник Рождества 
Христова мы находим во всей Вселенской 
Церкви, как это можно увидеть из поучений 
св. Ефрема Сирина, св. Василия Великого, 
Григория Богослова, Григория Нисского, св. 
Амвросия, Иоанна Златоустого и других 
отцов Церкви четвертого века на праздник 
Рождества Христова.
Никифор Каллист, писатель семнадцатого 

века, в своей церковной истории пишет, что 
император Юстиниан в шестом веке уста-
новил праздновать Рождество Христово по 
всей земле.
В пятом веке Патриарх Константинополь-

ский Анатолий, в седьмом Софроний и Ан-
дрей Иерусалимские, в восьмом св. Иоанн 
Дамаскин.Козьма Маиумский и Герман, 
Патриарх Цареградский, в девятом пре-
подобная Кассия и другие, имена которых 
нам неизвестны, написали для праздника 
Рождества Христова многие священные 
песнопения, которые и ныне звучат в хра-
мах для прославления светло празднуемого 
события.

Как питаться в Рождественский 
пост
Устав Церкви учит, от чего следует воз-

держиваться во время постов — «все 
благочестиво постящиеся строго должны 
соблюдать уставы о качестве пищи, то 
есть воздерживаться в посте от некоторых 
брашен [то есть еды, пищи. — Ред.], не как 
от скверных (да не будет сего), а как от не-
приличных посту и запрещенных Церковью. 
Брашна, от которых должно воздерживаться 
в посты, суть: мясо, сыр, коровье масло, 
молоко, яйца, а иногда и рыба, смотря по 
различию святых постов».
Правила воздержания, предписанные 

Церковью в Рождественский пост, столь же 
строги, как и Петров пост. Кроме того, в поне-
дельник, среду и пятницу Рождественского 
поста уставом запрещаются рыба, вино и 
елей и дозволяется принимать пищу без 
масла (сухоядение) только после вечерни. 
В остальные же дни — вторник, четверг, 

суббота и воскресенье — разрешено прини-
мать пищу с растительным маслом. Рыба во 
время Рождественского поста разрешается 
в субботние и воскресные дни и великие 
праздники, например, в праздник Введения 
во храм Пресвятой Богородицы, в храмовые 
праздники и во дни великих святых, если 
эти дни приходятся на вторник или четверг. 
Если же праздники приходятся на среду или 
пятницу, то разрешение поста положено 
только на вино и елей.
От 20 декабря до 25 декабря (старого 

стиля) пост усиливается, и в эти дни даже 
в субботу и воскресенье рыба не благо-
словляется. Между тем именно на эти дни 
приходится празднование гражданского Но-
вого года, и нам, православным христианам, 
надо быть особенно собранными, чтобы 
весельем, винопитием и вкушением пищи 
не нарушить строгость поста.
Постясь телесно, в то же время необходи-

мо нам поститься и духовно. «Постящеся, 
братие, телесне, постимся и духовне, раз-
решим всяк союз неправды», — заповедует 
Святая Церковь.
Пост телесный, без поста духовного, ни-

чего не приносит для спасения души, даже 
наоборот, может быть и духовно вредным, 
если человек, воздерживаясь от пищи, про-
никается сознанием собственного превос-
ходства от сознания того, что он постится. 
Истинный пост связан с молитвой, покаяни-
ем, с воздержанием от страстей и пороков, 
искоренением злых дел, прощением обид, 
с воздержанием от супружеской жизни, с 
исключением увеселительных и зрелищных 
мероприятий, просмотра телевизора. Пост 
не цель, а средство — средство смирить 
свою плоть и очиститься от грехов. Без 
молитвы и покаяния пост становится всего 
лишь диетой.
Сущность поста выражена в следующей 

церковной песне: «Постясь от брашен, душа 
моя, а от страстей не очищаясь, — напрасно 
утешаемся неядением: ибо — если пост не 
принесет тебе исправления, то возненави-
дена будет от Бога, как фальшивая, и уподо-
бится злым демонам, никогда не ядушим».
Некоторые считают, что при современном 

бедственном положении в России, когда не 
выплачивают зарплату, когда у многих нет 
денег, пост не тема для разговора. Напом-
ним слово Оптинских старцев: «Не хотят 
поститься добровольно — будут поститься 
недобровольно…»

Pravoslavie.uz
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Представьте себе картин-
ку. Пришла семья из церкви 
в воскресенье домой. Стол 
накрыт, на весь дом пахнет 
вкусно. Мама говорит: «Мой-
те руки и садитесь скорей». 
Руки помыли, усаживают-
ся. Но потом вдруг голос: 
«Стойте. Ты, Маша, – дочке, 
– перескажи, что сегодня 
из Апостола на службе чи-
тали?» Маша тык-мык, пару 
нечленораздельных звуков 
произносит и упирается 
взглядом в пол. Следующий 
вопрос. «Ты, Коля, – сыну, 
– расскажи, что на пропо-
веди священник говорил?» 
Коля издает примерно те 
же звуки, краснеет и смо-
трит в пол. «А что читали 
из Евангелия?» Тут ком-

пания оживает, поскольку 
с евангельской историей 
все более-менее знакомы, 
она на слуху, ее переска-
зать легче. В конце мама 
говорит: «Еще раз вот так 
придете с пустой головой к 
столу после службы – оста-
нетесь с пустыми желудка-
ми. Читайте “Отче наш” и 
садитесь».
Это была фантазия на тему «Как 

заставить ленивого христианина 
приложить сердце к библейскому 
тексту, чтобы он уходил из храма 
обогатившимся, а не таким, каким 
зашел». Впрочем, не такая уж это 
и фантазия. Прежние поколения, 
не отравленные ложной мягкостью 
и, следовательно, не потакавшие 
лени на каждом шагу, понимали: 
не заходит мудрость в душу через 

голову – надо искать другие пути. 
Через мозоли на руках, через след 
ремня на известной части тела. 
Через пустой желудок, наконец. 
Ведь разве это хорошо? Да что там 
хорошо! – разве это терпимо, что-
бы выходящий из храма со службы 
человек не помнил смысл прочи-
танного Евангелия и Апостола? А 
ведь сплошь и рядом не помнят. 
Проверьте – встаньте в дверях и 
поспрашивайте. А ведь если бы 
помнили, то были бы подлинные 
богачи. Если бы помнили, то раз-
мышляли бы об услышанном, 
познавали бы сладость сказан-
ного Давидом о блаженном муже: 
«Поучится в законе Господнем 
день и ночь». Евангелие из Книги 
превращалось бы постепенно в 
достояние помнящей и любящей 
души и уже хранилось бы не на 
бумажных листах только, но на 
плотяных скрижалях сердца.
Сам человек никогда этого не 

сделает, за редким исключением, 
и до этого не додумается. Ему 
напомнить надо, подсказать. Для 
этого священство и есть. «Уста 
священника должны хранить веде-
ние, и закона ищут от уст его, пото-
му что он вестник (ангел) Господа 
Саваофа» (Мал. 2: 7). Священство 
напоминает людям о Боге и о воле 
Его. Как крест всегда сияет на небе 
и взоры тянет к себе, как колокол 
регулярно звонит и зовет людей 
в церковь, так и священство при-
звано напоминать людям о Госпо-

де постоянно и будить их чистый 
смысл к трезвению, внутреннему 
поучению, молитве. И поскольку 
запоминается лучше не то, что в 
середине звучало, а то, что прозву-
чало под конец, можно отпускать 
людей из храма, напомнив или 
прочитав еще раз дневное зачало 
Писания. «Думайте теперь о том, 
что услышали. Домой придя, хоро-
шо сделаете, если найдете время 
еще прочесть что-то из Писания: 
пророков, или псалмы, или Еванге-
лие. А потом отдыхайте. Готовьте с 
детьми уроки на завтрашний день, 
идите в гости или гостей прини-
майте, гуляйте в парке. Катайтесь 
на велосипеде. Что хотите в день 
отдыха делайте. Только бы день 
воскресный прошел свято, мирно 
и безгрешно».
Вопрос не в формальности – 

когда, что и сколько читать. Вопрос 
в принципе: слово Божие, голос 
Христов нужно полюбить.
Если вы и не слышали ничего 

подобного, нет причины унывать. 
Коль скоро принцип вами узнан, вы 
можете теперь понуждать себя на 
деятельное изучение слов Господ-
них. Можно до службы прочесть 
рядовое зачало Апостола и Еван-
гелия. Тогда на самой службе чте-
ние врежется глубже в сознание, 
засияет ярче, запомнится сильнее. 
И такой человек без напоминания, 
сам уже после службы захочет 
прочесть еще что-то. Уговаривать 
его не надо будет. Сладость и силу 

Писания он уже ощутил. И созна-
ние, засеянное словами Божиими, 
словно поле – семенами, рано 
или поздно принесет плод свой. 
Об этом мне сладко мечтается и 
конкретно думается.
Вопрос не в формальности – ког-

да, что и сколько читать. Вопрос в 
принципе: слово Божие, голос Хри-
стов нужно полюбить. А поскольку 
у нас нет и быть не может ни одной 
требы, ни одного молебна, тем 
более ни одного Таинства, на ко-
торых бы не звучало слово Божие, 
то начинать нужно с того, что под 
рукой. Готовишься к воскресному 
дню – поупражняйся в Писании. 
Выходишь из храма – проэкзаме-
нуй сам себя: что помнишь, что 
понял, чем проникся? Среди дня 
не раз себя одерни, возвратись от 
месива различных помыслов к тем 
текстам, которые наизусть знаешь. 
Если всё это делаешь, то садись 
в воскресенье за обеденный стол, 
и пусть тебе будет вкусно. А если 
не делаешь, не садись за стол. 
Голодом понудь себя к богомыс-
лию. Таким образом сердце наше 
верно поймет сказанное Христом в 
пустыне: «Не хлебом одним будет 
жить человек, но всяким словом, 
исходящим из уст Божиих» (Мф. 
4: 4).

Протоиерей 
Андрей ТКАЧЕВ
Православие.ru
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Имя благоверного 
князя Александра 
Невского вписано в 
светскую историю, 
прежде всего, ярки-
ми красками воен-
ных побед, во многом 
определивших даль-
нейшее  развитие 
Руси. Однако кроме 
воинской доблести, 
патриотизма, муже-
ственного самоот-
вержения есть в под-
виге святого и то, что 
невозможно постичь 
одной логикой свет-
ского мышления…
В Евангелии от Иоанна 

Спаситель говорит, обра-
щаясь к Своим ученикам: 
«Мир оставляю вам, мир 
Мой даю вам; не так, как 
мир дает, Я даю вам. Да 
не смущается сердце 
ваше и да не устраша-
ется» (Ин 14:27). В этих 
словах мы слышим сви-
детельство Самого Бога 
о том, что в наследие 
верующим в Него Он 

оставляет мир. Как трудно нам в сложных обстоятельствах жизни 
понять это слово о мире. Еще труднее совместить его с подвигом 
знаменитого полководца, доблестного воина, устрашавшего своим 
мужеством врагов Отечества.
Мир Божий – это победа Христа, мир человеческий – это 

«баланс сил». Первое – вечно, второе – непостоянно…
Однако связь здесь есть, и отнюдь не случайная. К ней стоит при-

глядеться. Она теряется, когда Христа пытаются найти там, где Он 
и не намеревался оставлять свидетельства о Себе. Ведь сказал же 
Спаситель просившему рассудить спор о наследстве с братом: «Кто 
поставил Меня судить или делить вас?» (Лк 12:14). И это серьезная 
трагедия нашего времени – тот, кто не находит Бога в удобном и 
понятном для себя мире, кто не получает ответ на свое требование 
к Творцу, пытается найти приемлемую подмену вечности. В Право-
славии же все с точностью наоборот. Здесь не стараются вписать 
Бога в свои представления о вечном, здесь честно признают, что нет 
Бога там, где о Нем вспоминают лишь для достижения своих эгои-
стических целей. Здесь все слишком очевидно: ты либо со Христом, 
либо с теми, кто научился добиваться всего своими силами. Таким 
же образом стоит смотреть на мир, который оставил нам Спаситель. 
Мир Божий – это победа Христа, мир человеческий – это «баланс 
сил». Первое – вечно, второе – слишком непостоянно…
Святой князь Александр избрал труды во имя победы Христа 

вместо тонкой дипломатии ради шаткого мира.
«Научил еси нас премудрым делом твоим: ничтоже можем изнести 

от мира сего, воньже ничтоже внесохом», – слышим в похвальных 
песнопениях благоверному князю Александру и понимаем, что это 
не чествование воеводы, вся сила которого заключена в стойкости 
подчиненных и крепости оружия. «Благочестием и верою пресветло 
украшен, яко благочестив скипетроносец, и преизряден, и преименит, 
Пресвятыя Троицы поборник был еси…», – все яснее очерчивает 
Церковь образ святого. И в этом образе на первый план выходят не 
победы над неприятелем, а мотивы, которые побуждали благоверного 
князя вместо того, чтобы искать установления выгодного временного 
баланса сил, идти путем трудов и многих усилий для защиты веры 
отцов. Это была не война ради политических интересов, не удо-
влетворение тщеславных амбиций, а действительный акт веры. Вот 
в чем подвиг благоверного князя. Он смог в трудных обстоятельствах 
времени отказаться от политических игр и последовать зову верую-
щего сердца, которое требовало решительных действий в защиту 
Православия. Святой князь Александр избрал труды во имя победы 
Христа вместо тонкой дипломатии ради шаткого мира. Приобретенный 
им мир был истинным, хотя и облеченным с внешней точки зрения в 
суету ратных подвигов.
И это очень важный пример для нашей жизни. Речь идет не о про-

блемах глобальной политики. Мы говорим о вещах более важных – о 
спасении конкретной души. В этом смысле подвиг благоверного князя 
Александра входит в нашу жизнь как совершенно определенный во-
прос: ты за победу Христа, или тебе ближе «баланс сил»?
Мир, который вносит в нашу жизнь вера, невозможно познать 

тому, кто не ищет Христа. Этот мир очень далек от представления о 
спокойном течении внешней жизни и благоустроенности изменчивой 
действительности, которые обычно понимаются под миром людьми 
далекими от веры. Если мир Божий – это победа Христа, то естествен-
но, что его установлению в нашей жизни должна предшествовать 
определенная борьба. Здесь компромиссов не бывает. Все слишком 
важно. Смысл умиротворения во Христе не в достижении спокойствия, 
а в понимании того, что действительно важно, а что второстепенно. 
Компромиссы же бывают на противоположной стороне, где царствует 
примирение с действительностью. Здесь люди под миром понимают 
тот самый «баланс сил», который способен сгладить все острые углы 
внешней жизни. Здесь все покрыто маской спокойствия и комфорта. 
Единственное, о чем часто забывают сказать – что Христос здесь 
не нужен…

Роман САВЧУК
5 декабря 2014 года

Православие.ru

Во имя Отца и 
Сына и
Святого Духа.
Сегодня Церковь наша 

торжественно прослав-
ляет память святителя 
Николая, архиепископа 
Мир Ликийских, чудотвор-
ца. Святитель Николай 
жил в конце III – начале 
IV века. Нас отделяет от 
него почти 1700 лет, и 
в течение всех этих ве-
ков его память бережно 
сохраняется в Церкви, 
потому что он прожил 
удивительную жизнь, стя-
жав огромную силу духа, 
и горячей верой своей 
приблизился к Богу на-
столько, что Бог сообщил 
ему особую силу – силу 
совершать чудеса.
Память Церкви – ее 

предание. Мы, изучая 
историю, знаем о каких-
то исторических событи-
ях, но вспоминаем о них 
редко, а очень часто и 
забываем то, чему были 
научены в школе или в 
вузе. Это мертвая па-
мять – она не живет, она 
не приводит в действие 
душевные силы, она не 
влияет постоянно на раз-
ум человека. Но память, 
хранимая в Церкви, пре-
дание Церкви – это живая 
память; она поддержива-
ется и оплодотворяется 
искренней молитвой, ко-
торую человек возносит 
к тем, о ком он помнит, 
– святым Божиим угод-
никам.
Наша память о святи-

теле Николае настолько 
живая, что мы обраща-
емся к нему подчас каж-
дый день, просим его 
помочь в нашей жизни. 
И мы получаем от него 
ответ – наши молитвы 
сбываются. Он являет 
нам свое присутствие в 
нашей жизни, в том числе 
через свои чудотворные 
и мироточивые мощи, 
сохраняющиеся в городе 
Бари, которые обильно 
покрываются благоухан-
ным миром. Это миро 
собирается каждый год, 
и паломники, посещаю-
щие Бари, имеют возмож-
ность помазать себя этим 
миром.
Чем же так прославил-

ся святитель Николай? 
Что лежало в основе его 
чудной жизни? Тропарь 
святителю мы все хорошо 
знаем: в этом тропаре 
мы называем его «пра-
вилом веры и образом 
кротости». Лучше сказать 
невозможно – весь смысл 
жизни святителя был в 
том, что он явил себя 
правилом веры и был 
образом кротости.
Кротость – это христи-

анская добродетель, кото-
рая с трудом понимается 
современным человеком. 
Ведь мировоззрение че-
ловека во многом форми-
руется окружающей сре-
дой — теми стандартами 
мысли, теми идеалами, 
теми стереотипами, ко-
торые присутствуют в 
общественном сознании. 
Но в современном обще-
ственном сознании менее 

всего присутствует такое 
понятие, как кротость, и 
практическое мировоз-
зрение, формируемое 
повседневной жизнью, у 
нас как бы исключает это 
понятие. Сегодня многие 
считают, что в основе 
успеха – а успех является 
целью жизни многих лю-
дей — лежит непременно 
борьба. Мир устрояется 
по законам соревнова-
тельности, конкуренции. 
Если бы в этой сорев-
новательности каждый 
стремился бы проявить 
себя с лучшей стороны, 
не обижая другого, то 
это было бы оправдан-
но, объяснимо и, может 
быть, даже полезно. Но 
чаще всего соревнова-
тельность, в которую мы 
вступаем, сопровождает-
ся конфликтами, стрем-
лением ослабить другого 
человека, победить его и 
на фоне его поражения 
обеспечить свою соб-
ственную победу. Какая 
уж тут кротость, ведь 
кротость есть не что иное, 
как проявление внутрен-
него смирения человека. 
Внешне это выражается 
в том, что человек не раз-
дражителен, не гневлив, 
не злобен.
Можно себя удерживать 

от раздражения, мож-
но сдерживать чувство 
гнева, контролируя свои 
действия и эмоции воле-
выми установками, – но 
это не будет кротостью. 
Кротость проистекает из 
внутреннего состояния 
духа, ведь кротость есть 
внешнее проявление че-
ловеческого смирения. 
Это, если хотите, особая 
философия жизни – пра-
вильная философия, пра-
вильная картина бытия, 
когда человек вписывает 
себя в эту картину наи-
лучшим способом. Это 
особое отношение к Богу, 
к окружающим людям и к 
самому себе. В смирении 
человек как бы уступает 
свое центральное место 
– Богу; в смирении чело-
век обнаруживает свои 
лучшие качества; в сми-
рении человек устанавли-
вает особые отношения с 
другими людьми, так что 
эти отношения никоим 
образом не разрушают 
другой личности, не на-
носят ей ущерба.
В конце концов, че-

ловеческое смирение 
– это огромная сила, ког-
да человек достигает 
поставленных перед со-
бой целей, не обижая 
других людей, не нанося 
им ущерба и урона. По-
строение таких отноше-
ний дает сердцу радость 
и мир, покой и тишину. 
Совесть чиста: никого 
не обидел, ни на кого 
не наступил, никого не 
обманул. И как же сладка 
такая победа человека, 
какими замечательными 
кажутся достижения, ког-
да они осуществляются 
без всякого ущерба для 
других. Действительно, 
нужно иметь огромную 
силу, чтоб так жизнь про-

жить. Но если в основе 
наших поступков есть ми-
ровоззрение, то в основе 
кротости также лежит 
определенное мировоз-
зрение – христианский 
взгляд на жизнь, и он 
формируется христиан-
ской верой. Вот почему 
мы говорим, что святи-
тель Николай есть «образ 
кротости», потому что он 
был «правилом веры». 
Если жизнь свою осно-
вать на вере, то тогда 
внутреннее смирение и 
кротость станут есте-
ственным проявлением 
этой веры.
Мы только что прослу-

шали Евангелие от Луки, 
в котором содержится 
повествование Нагорной 
проповеди. Какие ясные 
заповеди дает нам Го-
сподь! Если жить по этим 
заповедям, если сохра-
нять правильную веру, 
не подвергать ее иска-
жениям, не вносить в нее 
комментарии и поправки, 
проистекающие от чело-
веческого мудрствования; 
если не вносить в нее 
ошибок, проистекающих 
от человеческой грехов-
ности, а сохранять ее в 
чистоте — тогда и будем 
мы иметь прочную миро-
воззренческую основу 
для построения счастли-
вой, мирной, спокойной 
жизни, в которой челове-
ческий успех не означает 
непременного конфликта 
с окружающими.
Святитель  Николай 

жил этой верой. Но полу-
чилось так, что эта чистая 
и святая вера, имеющая 
источником Божествен-
ное откровение, то есть 
Самого Бога, с глубокой 
древности подвергалась 
попыткам ее изменить, 
разрушить или привнести 
в нее греховное челове-
ческое измерение. Вся 
история Церкви ─ это 
история борьбы за чи-
стоту веры, и святитель 
Николай был активным 
борцом за сохранение 
веры православной. Он 
был участником I Вселен-
ского Собора и боролся 
с пресвитером Арием 
— еретиком, который 
человеческое философ-
ское мудрование пытался 
внести в христианскую 
православную веру, раз-
рушив саму основу этой 
веры. Арий учил о том, 
что Христос – не Сын 
Божий, что Он не едино-
сущный Отцу, что Он не 
Бог, а лишь некое высшее 
творение. Но если Хри-
стос – творение, то разве 
могло бы Его смертью и 
Его Воскресением осуще-
ствиться спасение?
Ересь Ария была на-

правлена на то, чтобы 
разрушить саму основу 
христианской веры. И 
святитель и чудотворец 
Николай, будучи прави-
лом этой веры, вместе 
со своими собратьями по 
епископату в 325 году в 
Никее – в малоазийском 
городе, куда съехались 
епископы со всего мира 
на I Вселенский Собор, – 
защитил православную 
веру и тем самым явил 
пример, как нужно беречь 
сокровище веры для того, 
чтобы оно могло быть по-
ложено в основу нашей 
жизни, для того, чтобы 
вера стала нормой нашей 
жизни.
Но чтобы жизнь форми-

ровалась на основе веры, 
эта вера должна быть 
чистой, незамутненной, 
непомраченной челове-
ческим мудрованием. И 
сложность заключается в 
том, что человек воспри-

нимает веру разумом, а 
разум наш формируется, 
опять-таки, под влия-
нием окружающей сре-
ды. И каждое последую-
щее поколение людей, 
воспринимая веру – ту 
самую, единственную, 
святую, чистую – одно-
временно воспринимает 
эту веру через призму 
своих взглядов и убежде-
ний. И в этом нет ничего 
дурного, так устроен че-
ловек: люди XXI века не 
могут мыслить так, как 
мыслили люди III или IV 
века. Но, воспринимая 
современным разумом, 
сквозь призму современ-
ных знаний свою веру, 
мы не должны эту веру 
разрушать, привнося в 
нее свое греховное чело-
веческое мудрование.
Всему этому учит нас 

святитель и чудотворец 
Николай, учит сонм дру-
гих святых угодников. 
Для нас все это звучит 
сегодня очень актуаль-
но, потому что в наше 
время, время суетное, 
многие люди неспособ-
ны в чистой вере — в 
этом дивном источнике 
Божественной мудрости 
– видеть основание для 
своей жизни, норму свое-
го бытия. И потому такая 
огромная ответствен-
ность лежит на Церкви, 
в том числе на ее слу-
жителях, чтобы помогать 
каждому последующему 
поколению людей вос-
принимать норму веры, 
образ веры и полагать 
эту веру в основу своей 
жизни.
В обители, где мы со-

вершаем сегодня бо-
гослужение, молимся с 
вами, находится духов-
ная семинария. И потому 
у меня особые слова к 
семинаристам – к тем, 
кто завтра станет на путь 
служения Церкви. Я при-
зываю вас всегда оста-
ваться верными тому 
источнику Божественной 
мудрости, которая от-
крывается нам в нашей 
православной вере. И 
одновременно я призы-
ваю вас быть способны-
ми доносить до созна-
ния современных людей 
смысл этой веры в ясных, 
понятных и убедительных 
словах – с тем, чтобы 
вера не воспринималась 
лишь как некое наследие 
прошлого, как часть на-
циональной традиции и 
фольклора, потому что 
вера есть, в первую оче-
редь, мировоззренческое 
основание нашего бытия. 
И если современники 
наши сумеют проникнуть-
ся всем тем, что несет 
в себе Божественное 
слово, и положить это в 
основу своей жизни, то 
эта жизнь действительно 
станет прекрасной. И 
человеческий успех, и 
развитие, и все то, что 
несет нам современная 
цивилизация, в свете 
этой веры может быть 
преображено, может дей-
ствительно послужить 
полноте человеческой 
жизни. Мы молимся се-
годня святителю и чудот-
ворцу Николаю, чтобы он 
вразумил нас и помог нам 
на незыблемом камне 
правила веры строить 
жизнь, исполненную кро-
тости, духовной силы, 
смирения. Аминь.

19 декабря 2009г., 
Святейший 
Патриарх 

Московский и 
всея Руси Кирилл

ПРОПОВЕДЬ В ДЕНЬ ПАМЯТИ СВЯТИТЕЛЯ 
НИКОЛАЯ, АРХИЕПИСКОПА МИР ЛИКИЙСКИХ

СВЯТОЙ АЛЕКСАНДР 
НЕВСКИЙ: ПОБЕДА ХРИСТА 
И «БАЛАНС СИЛ»
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АНГЕЛА-ХРАНИТЕЛЯ!
ÐÀÑÏÈÑÀÍÈÅ ÁÎÃÎÑËÓÆÅÍÈÉ ÊÀÇÀÍÑÊÎÃÎ 
ÊÀÔÅÄÐÀËÜÍÎÃÎ ÑÎÁÎÐÀ ÃÎÐÎÄÀ ÍÀÕÎÄÊÈ

ДОРОГИЕ БРАТЬЯ И СЕСТРЫ! ПРИ-
ХОД ХРАМА ПРЕПОДОБНОГО СЕРА-
ФИМА САРОВСКОГО В СЕЛЕ ЛАЗО 
ПОСТИГЛА БЕДА! СИЛЬНЫЙ ПОЖАР 
УНИЧТОЖИЛ ЗДАНИЕ ЦЕРКВИ! 
  НЕ ОСТАНЕМСЯ В СТОРОНЕ, ПОМО-
ЖЕМ ВОССТАНОВИТЬ ХРАМ! 
ОБЪЯВЛЕН СБОР СРЕДСТВ НА СТРО-

ИТЕЛЬСТВО НОВОГО ХРАМА. 
 ВЫ МОЖЕТЕ ВНЕСТИ СВОЮ ЛЕПТУ 

В ЛЮБОМ ХРАМЕ НАШЕЙ ЕПАРХИИ, ОБРАТИВШИСЬ В ЦЕР-
КОВНЫЕ ЛАВКИ. СПАСИ ВАС ГОСПОДЬ! 

Неверно говорить: «нет Бога», вернее сказать: «у меня нет Бога»; ибо 
и сам видишь, что многие люди вокруг тебя ощущают присутствие Бога. 
Ты говоришь, как бы слепой сказал «нет в мире света».

святитель Николай Сербский

Закроет ли наше благополучие нам глаза на то, что жизнь имеет глубину, 
и смысл, и цель, и что мы устремлены к встрече с Богом, и что эта встреча 
будет последним и поистине страшным судом, если в нас не найдется 
любви – чистой, подлинной любви?..

митрополит Сурожский Антоний

ЦИТАТЫ СВЯТЫХ ОТЦОВ ЦЕРКВИ


